

BAB V

PENUTUP

A. Kesimpulan

Dari hasil penelitian yang penulis lakukan terkait ayat yang menjelaskan tentang *istiqāmah* dalam kitab Tafsir *Al-Azhar* dan relevansinya dengan konsep moderasi beragama, berdasarkan rumusan masalah yang telah dikemukakan di atas dapatlah diambil kesimpulan berikut:

1. Penafsiran *istiqāmah* dalam ayat-ayat yang menjadi fokus pembahasan menurut Buya Hamka adalah sikap yang tidak ragu-ragu atau mantap karena berada di jalan yang lurus dan pertengahan yakni tidak berlebihan ataupun mengurangi sebagai bukti keimanan kepada Allah swt baik dalam keyakinan maupun amal perbuatan sehingga menjadi panutan bagi yang lainnya.
2. Relevansi dari penafsiran *istiqāmah* terhadap konsep moderasi beragama tercermin pada nilai-nilai yang dikembangkan dari aspek-aspek *wasāṭiyah*. Yakni sikap yang jelas dan mantap, mengambil jalan tengah, keseimbangan, keadilan dan berada di jalan yang lurus. Dengan umat Islam mengamalkan nilai-nilai tersebut tentu dapat mendorong untuk dapat bersikap terbuka dan toleran terhadap umat agama lain. Sebagai mayoritas penduduk Indonesia, umat Islam harus mampu memberikan contoh dengan bersikap menghormati dan menghargai keragaman sehingga masing-masing umat beragama tidak ada yang bersikap ekstrem demi mewujudkan kemaslahatan Bangsa Indonesia.

B. Saran

Setelah memperoleh konsep yang begitu penting dan mulia dari sikap *istiqāmah* dalam al-Qur`an, peneliti berharap kepada para pembaca terutama bagi peneliti sendiri mampu mengamalkan, menerapkan bahkan mengajarkan apa yang telah diteliti pada skripsi ini. Peneliti menyadari dalam menyampaikan pembahasan tentunya masih banyak yang belum terungkap. Untuk itu, semoga para peneliti selanjutnya dapat memberikan kontribusi yang lebih mendalam terkait kajian penafsiran al-Qur`an.

Kajian terhadap ayat-ayat *istiqāmah* dalam Tafsir *Al-Azhar* ini menunjukkan bahwa para ulama tafsir memang memiliki

perbedaan dalam memberikan penafsiran, namun hal ini janganlah menjadikan perpecahan di tengah masyarakat. Justru perbedaan tersebut sebagai suatu khazanah ilmu atas anugerah dan rahmat dari Allah swt.

